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ВОИ: отчёты и выборы

– татьяна Николаевна, вы 
из числа тех, кто был знаком с 
работой ВОИ много лет до из-
брания?

– Нет, плотно я не сталки-
валась с общественной органи-
зацией инвалидов даже после 
выхода на пенсию. В начале 
двухтысячных стала болеть. 
Когда дали инвалидность, при-
ятельница рассказала о ВОИ: 
«Вступишь, узнаешь, что это та-
кое, не пожалеешь!»

– Не пожалели?
– Нет.  Нашу первичку вела 

Маргарита Васильевна Киселе-
ва – она так замечательно нахо-
дила подход к любому! Я прямо 
чувствовала, что она к каждому 
с душой. Столько добра было в 
ее сердце к людям! Я тогда не 
вникала особенно, мне каза-
лось, так и надо. 

– В действительности же 
очень непросто – переживать 
за каждого. 

– Я поняла это, когда Марга-
риты Васильевны не стало. Мне 
в тот год предложили: возьми 
первичку Киселевой. Я только 
тогда осознала: быть как она 
у меня пока не получится. Но 
уговорили. Я взяла инвалидов с 
проспекта Кирова и улицы Крас-
нодонцев. Мы  очень сдружи-
лись, много работали. А потом 
в  2014 году не стало Валенти-
ны Александровны Кравченко. 
И меня попросили: замени ее 
хотя бы временно, ну хотя бы до 
отчетно-выборной конференции.

–  Что в эти полтора года 
было для вас главным? С каки-
ми проблемами столкнулись, 
впервые посмотрев на  органи-
зацию с «районной высоты»?

– Прежде всего, столкнулась 
с тем, что в нашем районе много 
«бесхозных» улиц – таких, где 
среди инвалидов нет реального 
общественного лидера. Это бес-
платная работа. Не так уж много 
людей готовы стать  председа-
телями первичных организаций: 
«Ой, нет – звонить, ходить, упра-
шивать – это не мое!»

– Неужели в рабочем райо-
не с крупнейшим в советское 
время дисциплинированным 
трудовым коллективом мало 
инициативных людей - бывших 
комсомольцев, коммунистов? 
Или они объединились в дру-
гие общественные активы – тот 
же ветеранский, например?

- В Автозаводском районе, в 
самом деле, очень сильная ве-
теранская организация – имен-
но потому, что был огромный 
рабочий коллектив. Сейчас 
Горьковский автомобильный 
ушел в историю. И этот факт, 
наверное, еще крепче сплотил 
старых производственников. Но 
и инвалидов тоже много -  тяже-
лое производство отняло здоро-
вье у каждого второго. 

 – С чем еще сталкивает-
ся начинающий лидер обще-
ственной организации?

– Я столкнулась с непони-
манием сути нашего обществен-

Тенденция отчетно-выборной кампании 2015 – 2016 
годов в Нижегородском облВОИ – почти пятидесяти-
процентная сменяемость председателей районных и 
городских организаций. Большая часть  впервые из-
бранных руководителей ко дню проведения конфе-
ренции уже имеет опыт организационной работы  в 
большом коллективе – они приступили к исполнению 
обязанностей председателя кто несколько месяцев 
назад, кто – больше года. Среди новых лидеров  и 
Татьяна Кондратьева, которая полтора года назад 
сменила выбывшего из наших рядов председателя 
Автозаводской РО ВОИ. Во второй половине осе-
ни 2015-го в трудовой книжке Татьяны Николаевна 
появилась новая запись – уже без букв «и.о» - ис-
полняющая обязанности. С каким настроем Татьяна 
Кондратьева приступила к новым обязанностям, с 
какими проблемами  сталкивается, в какой помощи 
нуждается?  С этими вопросами мы обратились к Та-
тьяне Кондратьевой.

Учусь всю 
жизнь!

ного движения некоторыми ря-
довыми членами организации. 
Возможно, свою роль играет 
общая нестабильная обстанов-
ка. Неуверенность в завтраш-
нем дне так выводит человека 
из равновесия, что он не хочет 
платить даже 30 рублей в год в 
качестве взноса в обществен-
ную организацию. А если платит, 
то хочет за это иметь и путевку, 
и набор постельного белья, и 
сладкий подарок к Новому году.

– Но ведь у нас этого даже 
в уставе нет. Главная цель 
организации – защита прав и 
интересов инвалидов, дости-
жение возможности участво-
вать во всех сферах жизни 
общества.  

– В том-то и дело. На 30 ру-
блей взносов организация не в 
состоянии даже выжить, опла-
тить свет и тепло в своем офи-
се! А ведь здесь работает актив, 
сюда каждый день приходят за 
помощью десятки инвалидов! 
И потом,  даже в заводе все 
рабочие и служащие платили 
богатому профсоюзу, а за мате-
риальной помощью вставали в 
длинную очередь! 

– В начале своей деятель-
ности на новом посту вы оста-
лись один на один со своими 
разочарованиями  или все-
таки чувствовали какую-то 
поддержку?    

– Что вы! Эти полтора года 
мне помогали все. Председате-

ли первичек – все наше правле-
ние – не оставляли меня ни на 
минуту. Ведь я вообще не знала 
работу, не знала, как разговари-
вать с людьми.  Благодарна  тем, 
кто был в эти месяцы рядом. 
Все, кто стоит во главе наших 
первичек, достойны глубокой 
благодарности. В любую погоду, 
в любое время суток они готовы 
откликнуться на призыв о помо-
щи. Я всегда могу обратиться в 
автозаводскую администрацию 
за благотворительной помощью 
– без благотворительных взно-
сов не выживет ни одна обще-
ственная организация.  Много 
помогает в соцзащите Светлана 
Николаевна Судаева. В органи-
зационных вопросах бесценно 
участие председателей Сове-

тов общественного самоуправ-
ления, созданных по участкам 
депутатов: Елены Васильевны 
Будовой, Оксаны Николаевны 
Гусевой, Елены Викторовны За-
харовой. 

Район у нас не просто огром-
ный, он особенный – много ра-
бочих людей, много трудовых 
коллективов и  предприятий. 
Чтобы такая территория жила 
без каких бы то ни было потря-
сений, здесь нужно поставить на 
высокий уровень работу с людь-
ми..  Нам в работе  помогают 
социально направленные депу-
таты. В первую очередь - Влади-
мир Иванович Солдатенков.

–  И все-таки, татьяна Ни-
колаевна,  чем конкретным 
организация может помочь 
нуждающемуся человеку?

– Может помочь реализо-
вать себя  в разных видах дея-
тельности. Может направить в 
нужную организацию. К приме-
ру, мы не улучшим жилищные 
условия человека, но прокон-
сультируем, куда обратиться. 

Мы вовлекаем членов об-
щества в общественную жизнь. 
Организуем экскурсии,  концер-
ты, занятия по интересам. Боль-
шой популярностью пользуются 
клубы «Поговорим по душам», 
«Вместе мы сможем больше»… 
Члены ВОИ сами объединяются 
в кружки по настольным играм: 
шашкам, шахматам, домино – 
собираются на турниры.  Конеч-

но, хотелось бы, чтобы инвалиды 
большими группами занимались 
на стадионах и в спортивных 
секциях, но пока это невозмож-
но из-за отсутствия специали-
зированных спортивных баз. 
Назову несколько цифр, харак-
теризующих активность членов 
нашей организации. За эти годы 
мы провели более полусотни 
крупных культурно-массовых 
мероприятий, в которых уча-
ствовало больше 3000 человек! 
Поэтому люди все-таки  идут к 
нам. Хочу напомнить, что авто-
заводская организация ВОИ на-
чиналась со 144 человек – таков 
был численный состав в первый 
год ее создания.  Сегодня на 
учете почти 4000 членов, объ-
единенных в 36 первичек.  Мы 

– одно из самых крупных под-
разделений облВОИ. Выстраи-
вая работу первичек, мы  сами 
проводим обучение: семинары, 
встречи, разные формы обмена 
опытом работы. Неудивительно, 
что наши активисты, получив  
хороший  заряд  энергии и на-
брав опыт работы, сами потом 
возглавляют  или даже органи-
зовывают новые обществен-
ные объединения. Среди них 
спортивно-туристический клуб 
для инвалидов с заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата 
«Шанс». Значит, мы не просто 
организуем жизнь и деятель-
ность людей с ограниченными 
физическими возможностями, а 
стимулируем их на проявление 
активной жизненной позиции, 
на желание помогать другим лю-
дям, на лидерскую позицию по 
отношению к обществу.

– А за время, которое  
правление возглавляете вы, 
новые люди появились?

– За полтора года отчетно-
го периода в наши ряды приш-
ли  459 человек. К сожалению, 
и ушло по независящим от нас 
причинам немало друзей с ак-
тивной жизненной позицией. 
Они долгие годы были опорой и 
гордостью организации.

– Но следом идет молодое 
поколение. В газете «Здрав-
ствуйте, люди!» была  боль-
шая публикация об автозавод-
ской первичной организации 
детей-инвалидов, которую 
возглавляет  Наталья Никола-
евна Ефременкова.

– Да,  это наша гордость. На-
талья Николаевна постоянно в 
поиске, в решении наболевших 
или внезапно возникших про-
блем, которые требуют особого 
подхода. С ее помощью  в райо-
не  организована школа на базе 
детского сада для необучаемых 
детей с различными заболева-
ниями. Благодаря этому самые  
тяжелые дети научились писать, 
читать, рисовать. а самое глав-
ное – научились жить в обществе.    

– В последние годы инвали-
ды, наконец, осмелились выдви-
гать требования по доступности 
среды обитания для людей с 
разными физическими возмож-
ностями. Как можно оценить 
доступность в районе? Я, на-
пример, сама, как житель Авто-
завода, вижу, что пандусы име-
ют почти все магазины торговой 
фирмы «Народный». И это одна 
из причин, по которой в «на-
родный» идут и пенсионеры, и 

мамы с колясками – именно те, 
кто чаще всего имеет время для 
закупки продуктов. 

– И мы очень благодарны 
депутату городской Думы Васи-
лию Евгеньевичу Пушкину за та-
кое внимательное отношение к 
инвалидам фирмы «Народный». 
Человек без еды не жилец, 
здесь сошлись интересы и вла-
дельца сети магазинов, и пот- 
ребителя.

– Принимаете ли вы сами 
участие в продвижении  идеи 
доступности на местах или 
просто ждете, когда дойдут 
руки у администрации, за-
стройщиков и владельцев 
зданий?

– Нет, мы не сидим сложа 
руки. В вопросах улучшения ин-
фраструктуры сделано очень 
много – именно благодаря взаи-
модействию администрации и 
разных учреждений структуры 
района: по благоустройству и 
землеустройству, архитектуре и 
торговле. Они помогли многим 
инвалидам в установке личных 
гаражей и организации мест пар-
ковки, сооружению пандусов и 
перил, в благоустройстве дворов. 
Отличный пример – здания адми-
нистрации района, пенсионного 
фонда, управления социальной 
защиты населения. Инвалиды 
всегда могут самостоятельно 
решить свои проблемы в этих 
учреждениях – здесь есть панду-
сы, широкие проходы и  двери. 

– Много ли таких, кому вы 
помогли вырваться из четы-
рех стен,  почувствовать себя 
нужным  и, может быть, даже 
найти работу?   

– Трудоустройство, обучение 
и переобучение наших людей – 
этим мы занимаемся постоянно. 
Очень помогают  городская и 
районная службы занятости. За 
отчетный период нашли работу 
или получили новые  74 инвали-
да. Особенно востребованными 
оказались профессии портного, 
мастера по ремонту обуви, поль-
зователя персональным компью-
тером. Мы и сами организуем 
участие инвалидов в разных 
видах обучения. Например, бес-
платно учим  той же компьютер-
ной  грамотности. 

– А лично вы учитесь, та-
тьяна Николаевна?

– Учусь всю жизнь. Сегод-
ня для меня  это одна из глав-
ных потребностей и потому, что 
избрана на серьезную обще-
ственную должность. Скоро об-
лВОИ начинает программу для 
председателей, очень надеюсь 
на этот курс. А пока с огромной 
пользой для себя участвую в се-
минарах облВОИ по улучшению 
работы,  юридической помощи, 
которую оно нам организует.  
Вообще хочу отдельно сказать 
о той неоценимой поддержке и 
заботе, которую оказывает нам 
областная организация ВОИ. И 
дело не только в материальной 
помощи, которую мы получаем, 
например, в виде товаров на-
родного потребления. Эдуард 
Александрович Житухин и со-
трудники облВОИ не только ор-
ганизуют снабжение товарами 
и  деньгами, но помогают и под-
держивают в практической дея-
тельности.  

В Автозаводском райо-
не 24 тысячи инвалидов – от 
младенцев до людей глубоко 
преклонного возраста. Старые 
производственники в основном 
объединены в ветеранские орга-
низации и мы за каждого из них 
очень рады. Но поле для дея-
тельности ВОИ на нашей терри-
тории очень широкое. Впереди 
много работы и мы будем ее де-
лать сплоченной командой.

– Спасибо за беседу.
Лариса АНДРЮШИНА  




